

la commune

DE TOURNON

Bulletin local et engagé, concocté par le collectif TOURNON EN COMMUN

Numéro spécial **bilan mi-mandat**



dans l'actu

Succès pour CUP23 !

Fin avril, pour sa 2^{ème} édition, le festival **Comm'Un Printemps**, organisé par TOURNON EN COMMUN, a accueilli plus de **2000 personnes** entre les concerts, les conférences, les ateliers ou encore le Village du festival. Une affluence considérable au regard des 11 000 habitants que compte notre ville. Cette affluence record témoigne de l'ancrage solide de ce rendez-vous **au cœur de la vie tournonnaise**.

La réussite de ce moment a été d'abord rendue possible par l'investissement de plus de **80 bénévoles** ainsi que par la confiance et le soutien des intervenants, artistes, associations et partenaires locaux parmi lesquels de nombreux artisans et commerçants de Tournon. À noter d'ailleurs que les approvisionnements du festival se sont faits pour la quasi-totalité en circuits courts, soit plusieurs milliers d'euros au **bénéfice direct de l'économie locale**, pour notre plus grande satisfaction.

Ce festival atteste que le **vivre ensemble** a encore un sens et que, vis à vis des enjeux sociaux, écologiques ou démocratiques, il est encore possible de **dessiner collectivement et joyeusement des solutions d'avenir**. L'envie et les sourires des participants en témoignent. Voilà CUP23 tout juste finie que déjà CUP24 est dans toutes les têtes !



l'edito, par Pierre Guichard

3 ans après sa constitution pour les municipales de 2020, notre collectif « Tournon en commun » (TEC) poursuit son action et sa réflexion au service de l'intérêt général de notre ville et de ses habitants. Que ce soit **au sein des instances municipales**, avec mes collègues élu.e.s Michèle Victory, Etienne Guillermaz, Liliane Burgunder, Geoffrey Maréchal et Laurent Dandres, ou en dehors, à travers des initiatives populaires et solidaires telles que le festival « Comm'Un Printemps » (voir ci-contre), la « Cinéma'TEC » et bientôt d'autres rendez-vous, nous sommes plus que jamais **parties prenantes de la vie de notre cité**. Au-delà des « 1800 caractères, espaces compris » qui nous sont généreusement accordés dans le magazine municipal, ce bulletin « local et engagé », que nous publierons aussi fréquemment que possible, se veut un lien direct avec et entre les Tournonnaises et Tournonnais. Ce premier numéro est l'occasion d'un premier bilan, à mi-mandat municipal (2020-2026). Les lignes de ce bulletin et notre collectif vous sont ouverts. **Bonne lecture !**

L'élection municipale de juin 2020 s'est jouée au coude à coude. Seules 82 voix ont séparé notre jeune collectif et la liste « divers droite » du maire sortant. Malgré ce maigre écart, suivant les règles électorales, 24 sièges sont allés à la liste majoritaire (auxquels se sont ralliés depuis les 3 représentants de la liste LREM) et 6 sièges seulement ont échoué au collectif TOURNON EN COMMUN.

Michèle Victory, Etienne Guillermez, Liliane Burgunder, Geoffrey Maréchal et Laurent Dandres sont élus au Conseil municipal et siègent dans le groupe TOURNON EN COMMUN depuis 2020.

A mi-mandat, où en est-on ?

Santé et offre de soins

La **désertification médicale** se fait de plus en plus ressentir à Tournon (médecine générale, pédiatrie...). Sans trop d'ambition, la majorité municipale promettait « l'implantation de cabines de téléconsultation » et des « conditions favorisant l'installation de professionnels de santé ». Vis-à-vis des Tournonnaises et des Tournonnais qui ont des difficultés à trouver un médecin, **le bilan est bien maigre à mi-mandat**. 150 000 € ont été provisionnés début 2023 pour l'acquisition en dernière minute d'un local dans le nouveau pôle de santé Saint-Vincent. Cette démarche, menée sans associer ne serait-ce qu'un praticien susceptible de venir s'y installer, faute de candidat, pose néanmoins la question de sa pertinence par rapport à son coût. Nombreuses sont les communes à avoir tenté l'expérience, sans résultat. TOURNON EN COMMUN appelle à **creuser de nouvelles pistes comme l'accueil de médecins étrangers** ou, sur du plus long terme, **le financement des études de jeunes médecins** qui viendraient ensuite, en contrepartie, installer leurs cabinets à Tournon.



22
séances
du Conseil
municipal

Environnement, aménagement et circulation

La crise énergétique et ses conséquences financières ont obligé la municipalité à agir en la matière (rénovation énergétique de certains bâtiments, adaptation de l'éclairage public). De même que la végétalisation des cours d'écoles, ce sont des initiatives salutaires pour la **transition écologique**. L'urgence de la situation impose d'accélérer le mouvement : pour **réduire nos déchets**, le compostage doit être généralisé (2 composteurs en 3 ans ne suffisent pas !) ; pour **résoudre les problèmes de circulation** (qui ne s'améliore pas), la priorité annoncée en 2020 pour les mobilités alternatives doit être concrétisée avec enfin **un maillage de la ville adapté au vélo, l'offre de transport en commun doit être revue** (on ne peut se satisfaire des bus vides), **le covoiturage développé** (toujours pas d'aire dédiée à Tournon) ; pour **adapter la ville au futur**, des projets ambitieux doivent être étudiés sans attendre tels que la mise en place d'un réseau de chaleur urbain ou la création d'une cuisine centrale avec un approvisionnement 100% local. Le centre-ville et ITDT ne peuvent concentrer la quasi-totalité des sujets et des financements en matière d'aménagement, c'est tout notre territoire communal qu'il convient d'emporter dans une dynamique vertueuse.

+ 5 % sur la taxe foncière

Soi-disant fort de son expérience et sûr de lui, le maire présentait en 2020 un programme « **SANS AUGMENTATION DE LA PRESSION FISCALE** » (en majuscules dans le texte). Les contribuables tournonnais ont sans nul doute apprécié l'expérience.

alternatives doit être concrétisée avec enfin **un maillage de la ville adapté au vélo, l'offre de transport en commun doit être revue** (on ne peut se satisfaire des bus vides), **le covoiturage développé** (toujours pas d'aire dédiée à Tournon) ; pour **adapter la ville au futur**, des projets ambitieux doivent être étudiés sans attendre tels que la mise en place d'un réseau de chaleur urbain ou la création d'une cuisine centrale avec un approvisionnement 100% local. Le centre-ville et ITDT ne peuvent concentrer la quasi-totalité des sujets et des financements en matière d'aménagement, c'est tout notre territoire communal qu'il convient d'emporter dans une dynamique vertueuse.



Faute d'un **exercice participatif de la démocratie** par l'exécutif municipal, le collectif TOURNON EN COMMUN la cultive en son sein en interrogeant régulièrement son propre fonctionnement, en sollicitant les membres sur les sujets d'actualité et d'avenir, et en proposant de l'information, des éclairages, des rencontres ou des formations.



Une médiathèque enfin à Tournon ?

par Michèle Victory

Délégation de compétences oblige : c'est donc l'Agglo qui a, en lieu et place de la Ville, la mission d'organiser la « lecture publique » sur le territoire de nos communes. Rien à redire sur le principe, mutualiser les besoins, les projets et se concerter sur les objectifs et les infrastructures nécessaires sont des objectifs de bon sens.

Un **projet de médiathèque**, attendue de longue date, est ainsi annoncé du côté de la place des Gravieres dont le coût énorme de sa rénovation et de son parking, 7M€, interroge encore, comme interroge aussi le choix du site pour ce futur équipement : **oublié en effet le projet de rénovation et d'extension de l'actuelle bibliothèque à l'hôtel de la Tourette, avec un financement déjà bien avancé**, auquel avaient œuvré les élus de municipalité de Jean Pontier jusqu'en 2008. Sûrement y avait-il pourtant matière à de nouvelles discussions, à l'intégration d'éléments plus récents prenant en compte le paysage élargi de notre territoire et les enjeux gigantesques du partage du savoir. Mais quel dommage de n'avoir tout simplement pas exploré cette piste !

En conciliant **patrimoine et culture** au cœur de Tournon, l'hôtel de la Tourette aurait pu renaître, la bibliothèque aurait pu trouver là un espace nouveau d'épanouissement, et continuer à être un lieu de rencontre autour des mots et des images, de la transmission de la connaissance, des rencontres entre les générations tout en s'enrichissant de nouveaux projets que le périmètre de l'Agglo permet dorénavant. Au lieu de cela, et sans affectation particulière ce joyau patrimonial ne trouvera aucun plan de financement et d'aides publiques à la hauteur de son **magnifique potentiel**. Que deviendra-t-il ?

Plus qu'un regret, de l'incompréhension : qui pourrait croire que l'abandon de ce projet ne puisse être lié qu'à un changement de couleur politique d'une municipalité ?

La démocratie juste ce qu'il faut

Si les réunions des instances municipales (Conseils, commissions thématiques, conseils d'exploitations, CA du Centre d'action social, etc.) sont régulièrement organisées, on peut se désoler que celles-ci se limitent bien souvent à **des chambres d'enregistrement, laissant très peu de place aux débats et aux compromis** (tout ne peut pourtant pas être tout noir ou tout blanc et la raison dans un seul camp). La victoire poussive de 2020 (avec seulement 40% des suffrages) aurait pourtant dû inciter le maire et son exécutif à adopter une approche plus ouverte et nuancée pour la construction des politiques municipales. Il n'en est rien.

Quand on l'interroge d'ailleurs sur l'absence de suite à la consultation des Tournonais concernant le devenir de l'ancienne piscine municipale (la majorité des répondants réclamant une nouvelle piscine...), le maire rétorque : « **la question a été mal posée** ».

Un cumul des mandats qui ne passe pas

Depuis 2017, les fonctions de maire et de président de l'Agglo sont occupées par un seul et même homme. Pour TEC, ce cumul qui dure depuis 2017 est non seulement **indécent sur le plan financier*** mais aussi **dommageable pour la démocratie et le partage des pouvoirs**. Sauf à usurper l'une des deux fonctions, il est évident qu'on ne peut être en même temps concentré à 100% sur les problématiques tournonaises et assumer à 100% la présidence d'une Agglo de 41 communes !

** Par principe, les fonctions électives sont gratuites. Le bon exercice d'un mandat électif requiert de l'engagement et du temps. À ce titre, les élus locaux peuvent bénéficier d'indemnités de fonction. C'est valable.*

Annuellement, le maire de Tournon perçoit ainsi pour son mandat municipal une indemnité de 37 000 € (montant brut) auxquels il faut ajouter 46 000 € pour la présidence de l'Agglo (et 4 000 € pour la vice-présidence du SDEA, et 7 000 € pour la présidence du Syraval), soit 94 000 € au total.

A noter que les sommes annuelles perçues par les adjoints (11 000 € bruts) et les conseillers délégués (5 000 € bruts) sont bien plus modestes. Les conseillers municipaux sans délégation, parmi lesquels les membres de l'opposition, ne perçoivent aucune indemnité.

Dans les rangs de la majorité : 11 démissions en 3 ans

Loin de « l'énergie nouvelle » vantée à l'origine lors de la campagne de 2020, **les démissions se sont succédées au sein du groupe majoritaire pendant la première moitié du mandat**. À commencer d'abord par celle de la 1^{ère} adjointe Laurette Gouyet-Pommaret, après son éviction et un an de mandat tout juste, jusqu'à celle de la benjamine du Conseil, Léa Cornu, intervenue ces dernières semaines (**7 femmes démissionnaires en tout, dont 4 issues du renouvellement**). Ce total tient compte des démissions venues de la liste Diaz/LREM (4) ralliée depuis à la majorité « divers droite ».



Le projet de multiplexe est mort ?! Vive le Ciné-théâtre !

par Geoffrey Maréchal

Le projet de cinéma privé au nord de Tournon est abandonné. C'est désormais officiel. Conséquence notamment des crises en cours, cet abandon donne raisons à ses opposants, dont notre collectif, mobilisé de longue date contre ce **projet mal ficelé**. Il y avait effectivement de quoi s'interroger : éloignement du centre, prix de vente du terrain, gestion des accès et des stationnements dans un secteur déjà très encombré, tarif des tickets, devenir de l'actuel équipement public, etc.

Fort heureusement pour les Tournonais·e·s et pour l'attractivité du centre-ville, ces questions ne se posent plus, ou tout du moins plus en ces termes. Notre « **Ciné-Théâtre** » demeure autant **un lieu culturel incontournable** qu'**un atout économique de premier ordre**.

L'exécutif, qui a plus souvent dépeint l'équipement comme une problématique plutôt que comme une chance pour notre territoire, a voulu trop vite l'enterrer (retrait de toutes mentions « Ciné » sur sa façade).

À rebours de tels discours, le collectif Tournon en Commun revendique **une vision ambitieuse pour cet espace** qui doit compter parmi les fers de lance de la politique culturelle locale : investissements sur le bâtiment (efficacité énergétique, accessibilité, confort), réflexion sur la programmation, campagne de promotion massive auprès de la population locale, lien renforcé avec les établissements scolaires, les associations, les entreprises. Ces initiatives amèneront certainement à une discussion qu'il ne faudra pas s'interdire sur le tarif des places, aujourd'hui particulièrement compétitif (7,50 € en plein tarif, 5,20 € avec la carte 5 places).

Au Conseil municipal, considérant la situation nouvelle, les élus TEC ont appelé à la constitution d'un groupe de travail ouvert sur le sujet et dépassant les simples logiques gestionnaires (avec la participation d'experts et d'usagers), sans être entendu jusqu'ici.



et aussi

Au côté des Tournonais·e·s dans la mobilisation sociale

Fin 2022 – début 2023, l'actualité sociale a été particulièrement vive. Entre novembre et le printemps, le collectif TOURNON EN COMMUN s'est tenu **au côté des salariées de la Résidence du Doux** à Saint-Jean, pour garantir aux Tournonais·e·s qui y résident de bonnes conditions d'accueil et un juste retour des choses pour celles qui les accompagnent au quotidien. Le collectif reste également engagé **contre la réforme des retraites** et ses conséquences néfastes pour les Tournonais·e·s, les agents de la Ville, les finances de la collectivité ainsi que le tissu associatif du territoire.

Les élus TEC et collectif sont également de toutes les luttes pour **défendre des services publics de qualité** qu'il s'agisse **de l'hôpital de Tournon** ou vis-à-vis des fermetures de classes régulièrement imposées dans **les écoles tournonnaises**.

Le collectif « TOURNON EN COMMUN » est un groupe de réflexion et d'action, un laboratoire d'idées à l'échelle de la ville de Tournon-sur-Rhône et ses environs. Fort de plus de 60 membres, il constitue **une force citoyenne** de proposition, au service d'un projet politique innovant pour la ville et ses habitant·e·s. **Écologie, solidarité, démocratie, culture et féminisme** comptent parmi ses valeurs cardinales. Le collectif se reconnaît dans l'objectif des mouvements d'éducation populaire et appuie notamment ses réflexions sur **l'expertise et l'expérience des habitant·e·s de Tournon**.



Nous écrire : @ tournonencommun@gmail.com

Nous suivre : [fb/tournonencommun](https://www.facebook.com/tournonencommun)

[ig/tournon_en_commun](https://www.instagram.com/tournon_en_commun)

Nous rejoindre, découvrir le collectif, lettre d'information...

www.tournonencommun.fr